AMNESTY INTERNATIONAL
EUROPEAN ROMA RIGHTS CENTER
EUROPEAN ROMA INFORMATION OFFICE
EUROPEAN NETWORK AGAINST RACISM
OPEN SOCIETY INSTITUTE
SPOLU INTERNATIONAL FOUNDATION
MINORITY RIGHTS GROUP INTERNATIONAL
EUROPEAN ROMA GRASSROOTS ORGANISATION
ROMA EDUCATION FUND
FONDACION SECRETARIADO GITANO



Presidente de la Comisión Europea
Comisario Europeo de Interior;
Comisario Europeo de Justicia, Derechos Fundamentales y Ciudadanía
Comisario Europeo de Empleo y Asuntos Sociales e Inclusión
Comisaria Europea de Relaciones Interinstitucionales y Administración
Comisaria Europea de Política Regional;
Comisaria Europea de Agricultura y Desarrollo Rural
Representantes Permanentes de los Estados miembros y de los países (pre-) candidatos;
Miembros del Parlamento Europeo

Asunto: la política de inclusión gitana en la UE

Bruselas, 3 de Septiembre de 2010

Sus Excelencias,

A raíz de las recientes medidas tomadas por el gobierno francés, tales como los desalojos forzosos de personas gitanas e itinerantes de los asentamientos irregulares y la expulsión de muchas familias a sus países de origen (Bulgaria y Rumania), la ERPC está profundamente preocupada por la discriminación ejercida contra la población gitana por parte de algunos Estados miembros. Desde el pasado año se han reportado casos similares en Alemania, Italia y a principios de este año en Dinamarca.

Toda persona implicada en actividades criminales debe hacer frente a las consecuencias legales. Sin embargo, las declaraciones de algunos políticos de renombre relacionando a la totalidad de la comunidad gitana directamente con los asentamientos ilegales, el tráfico de personas y la explotación infantil refuerzan la discriminación por motivos étnicos, así como los prejuicios existentes contra la minoría étnica más grande de Europa.

La actual retórica y las acciones *anti-gitanas* alientan el racismo en Europa y propician un clima de impunidad ante el antigitanismo y los ataques violentos. Por lo tanto, instamos a las instituciones a criticar de manera contundente los hechos sucedidos en Francia y en otros Estados miembros, en caso necesario, iniciando procedimientos judiciales ante las infracciones a la legislación de libre circulación y la Carta de los Derechos Fundamentales, en particular en lo relativo a la no discriminación.

La situación actual también muestra que la discriminación y la falta de oportunidades para la población gitana en sus países de origen *no permanece sin más*, la exclusión social viaja, y seguirá haciéndolo a menos que se adopten medidas eficaces. Una cumbre como la organizada en Francia para el 6 de Septiembre, donde sólo algunos Estados miembros han sido invitados, no es una buena opción para tratar un tema que afecta a todos los Estados miembros de la UE y que vulnera los principios fundamentales de la cooperación europea. Damos la bienvenida a la presión bilateral que es a nuestro juicio, un innovador complemento al debate y a los marcos políticos a nivel de la UE. Pero para hacer frente con

eficacia a la exclusión de los romaníes y sus consecuencias, la Unión en su conjunto tiene que dar pasos hacia una Estrategia Marco para la Inclusión gitana en Europa.

El Consejo Europeo en 2008 invitó a los Estados miembros y a la Unión a utilizar todos los medios para mejorar la inclusión de los romaníes, y desde ese momento el Consejo ha renovado ese llamamiento en dos Conclusiones posteriores. El próximo Consejo de Justicia e Interior y el Consejo Europeo del 28/29 octubre necesitan ir más allá de las declaraciones existentes del Consejo Europeo y solicitar explícitamente a la Comisión que presente una estrategia marco de la UE para la inclusión gitana. Tal estrategia marco debe incluir objetivos concretos, responsabilidades y recursos. Debe destacar, por un lado la responsabilidad y el compromiso de los gobiernos nacionales a la no discriminación y la igualdad, y por otro, la orientación y el papel de las políticas comunitarias, la financiación de programas y la legislación para garantizar estos derechos para toda la ciudadanía.

Debe establecerse cuanto antes un grupo de trabajo bajo la responsabilidad conjunta de todos los Comisarios competentes para que formule propuestas. Adicionalmente, se debe anunciar en breve una reunión de la Plataforma Europea para la inclusión de la población gitana para que se ocupe específicamente de la cuestión de la movilidad intra-UE y población gitana.

En 2008 y 2010, el Parlamento Europeo instó a la Comisión Europea a desarrollar y adoptar una estrategia marco para la Inclusión gitana. La ERPC considera que esto tiene un gran potencial y permitirá disminuir la brecha entre los medios disponibles - tanto de los Estados miembros como de la Unión Europea - y las actuales políticas disponibles. En vista de la urgencia cada vez mayor, el tiempo para la complacencia se acabó. La repetición de las tensiones sociales y políticas dentro y entre los miembros de la UE se dan día a día. En este sentido, la ERPC acoge con satisfacción la iniciativa del Parlamento Europeo de adoptar una resolución contra las expulsiones de personas gitanas desde Francia y su constante apoyo a la adopción de una Estrategia Europea para la inclusión gitana.

La ERPC sigue comprometida a apoyar el proceso para la adopción de una estrategia marco para la población gitana, al mismo tiempo que se insta a las instituciones europeas a responder eficazmente ante las violaciones de derechos humanos y los valores europeos.